Tiene la palabra el señor Edil Walter Faggiani.

## Reflexiones a los cincuenta años del golpe de Estado

**EDIL WALTER FAGGIANI.** Gracias, señora Presidenta.

En la noche de hoy, quiero recordar que hace exactamente cincuenta años, el 26 de junio de 1973, fue la última sesión de esta Junta Departamental previo al golpe de Estado que se dio unas horas después, en la madrugada del 27 de junio.

(Se muestran fotografías).

Si bien vamos a realizar una sesión extraordinaria el próximo viernes 30 de junio para recordar este desgraciado hecho que ocurrió en nuestro país, hoy, como partícipe de esa última sesión, quiero tener un recuerdo para los treinta y un ediles que componíamos este Cuerpo en esa fecha.

Agradezco a los funcionarios de Secretaría que ubicaron el acta y la fotocopiaron para que la pudiera tener en mi poder en este momento.

Ese día se realizaron dos sesiones, una ordinaria a las veinte y treinta, y otra extraordinaria a las veintiuna y treinta, que es a la que hago referencia como última sesión

antes del golpe de Estado. El acta que lleva el número 107 dice: «En la ciudad de San José de Mayo, a veintiséis días del mes de junio de mil novecientos setenta y tres, siendo la hora veintiuna y treinta minutos, se levanta el cuarto intermedio, bajo la Presidencia del señor Edil don Francisco Renán Peraza, y la asistencia de los señores ediles: Lúber Moré, Luis Campiño, Wilson Álvarez, José María González Goñi, Walter Faggiani, Juan A. Menéndez Bulla, José Mallada, Oribe Hugo Odriozola. Gómez. Rodríguez Arias. Luis Mallada, Ernesto Díaz, Mario Peluffo, Ambrosio Berruti, Hugo Cersósimo, José Delgado Frones, Heriberto Gaione, Oscar Ostazo Arraún, Luis Fernández (suplente). Ademar Camargo, Mario Sierra, Marcelino González (suplente) y Gualberto Larrondo. Faltaron, con aviso, los señores ediles Juan Antonio Negro, Juan Valiente, José Alfredo Cuarti, Walter Silva, Nelson García Rondán, Helvecio Riva, Carlos María Ferrari y Walter Arnábal. Por licencia, el señor Edil Jorge Añón. Actuó en Secretaría el Prosecretario Rafael Egusquiza. De inmediato, se pasó a considerar el siguiente orden del día: Informe producido Comisión por la Investigadora de Villa Olímpica».

Como ven, hay algunos nombres que se repitieron después, ya con la vuelta a la democracia, que fueron ediles de este Cuerpo, algunos de ellos llegando, incluso, a presidirlo.

Quiero destacar que, a esa altura de esa noche, era un secreto a voces noche se disolvía que esa Parlamento. Es la misma noche de la sesión del Senado en la que Wilson Ferreira Aldunate condena, por adelantado, el golpe que se iba a desde ese dar v, momento. comienza а luchar contra dictadura.

Tendría muchas cosas para recordar de esa noche, pero por la premura del tiempo voy a destacar solo dos. Primero, que el entonces presidente, don Francisco Renán Peraza, de destacada actuación al regreso de la democracia, esa misma noche, antes de tener la certeza de la disolución de las Juntas Departamentales, hecho que ocurrió recién el día 28 de junio, al retirarse, dejó presentada su renuncia como edil y devolvió su carné y medalla, que lo acreditaban como tal.

Al día siguiente, a las trece horas, cuando se abrieron las oficinas municipales, se presentó en la Dirección de Tránsito a devolver su chapa de edil y comenzar a pagar su Patente. Fue la forma que encontró de manifestar su condena al golpe Estado. desde el primer momento. Renán, junto con el Esc. Juan Antonio Oxacelhay, el Dr. Pedro Sfeir y tantos otros del Movimiento de Rocha y de Por la Patria fueron de los principales referentes del

Partido Nacional en la resistencia a la dictadura a nivel local.

Reinstalada la democracia, Renán fue candidato a la Intendencia en tres oportunidades, y director y vicepresidente de UTE.

El segundo hecho que quiero destacar, es que el funcionario Julio César Belsterli, padre de nuestra secretaria Sofía, retiró la esmaltada que dice «lunta Departamental», la puso a buen resquardo y la mantuvo en custodia hasta que reconquistó se democracia V fue colocada nuevamente como un símbolo en el acceso a este edificio.

Para terminar, señora Presidenta, vaya también mi recuerdo homenaje los para restantes funcionarios de aquella época: César Figares, secretario: Rafael Egusquiza, prosecretario; Iulio Rebollo, Arroqui --no recuerdo su nombre— y Selva Mila, oficiales administrativos, y Norma García y Rosa Bentaberri, taquígrafas.

Solicito que la versión taquigráfica de mis palabras se envíe al Directorio del Partido Nacional, a la Comisión Departamental del Partido Nacional, y a la prensa.

(Aplausos en sala y en la barra).

Era cuanto quería manifestar, señora Presidenta. Muchas gracias.

**SEÑORA PRESIDENTA (Melissa Hornes).** Secretaría dará los trámites solicitados.